
Con la presencia del Héroe de la 
República de Cuba y coordinador 
nacional de los Comités de Defensa 
de la Revolución (CDR), Gerardo 
Hernández Nordelo, se desarrolló 
este jueves el Segundo Pleno Ex-
traordinario de esa organización en 
el municipio de Palmira.

El delito, la higienización de los 
barrios, el vínculo con la familia y la 
producción para el autoconsumo 
constituyeron los temas esencia-
les durante el encuentro, en el que 
también sobresalió la necesidad de 
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rescatar el poder de convocatoria 
de la mayor organización de masas 
del país.

Nerelis Fleites Ferrán, coordina-
dora municipal de los CDR en Pal-
mira, se refirió a la falta de conoci-
miento y de exigencia de dirigentes 
y, por tanto, al incumplimiento 
de misiones esenciales de los 
Comités; postura que solo se re-
vertirá con mayor comunicación 
y unidad.

A lo que María Caridad Abreus 
Ruiz, cederista y exdirigente popu-
lar agregó entre las tareas pendien-
tes: acercar a la gente y a los cua-
dros, y generalizar el movimiento 

Resumen de la reciente 
visita de Díaz-Canel

Organización y unidad: valores 
a rescatar por los CDR 

de patios y parcelas “Cultiva tu pe-
dacito”, vital en la compleja situa-
ción económica actual.

Por su parte, Teresa de Jesús So-
ler Suárez, secretaria del núcleo 
del PCC en la zona No. 17, se refirió 
al trabajo durante la etapa de Co-
vid-19 la cual demostró que sí se 
puede contar con los cederistas; de 
ahí la importancia de reactivar la 
estructura en la base, cuya misión 
esencial es el contacto directo con 
los vecinos y estar al tanto de sus 
inquietudes.

“La atención al hombre es vital en 
cada esfera de la sociedad y eso está 
faltando. Tenemos que cambiar el 

concepto de que los CDR solo fun-
cionan para recoger la cotización. 
No puede descuidarse la salud de 
los enfermos, la desvinculación la-
boral o la necesidad de madres para 
acceder al círculo infantil”, añadió la 
autodenominada asesora de la vida 
interna en su área.

Mientras, Mileidy Varela López, 
coordinadora provincial de los 
CDR, insistió en la urgencia de in-
fluir, como vigilantes revoluciona-
rios, en el ahorro energético y en la 
disminución de ilegalidades.

En su intervención, Hernández 
Nordelo resaltó la significación de 
la política de cuadros y de la con-

cordancia entre experiencia y ju-
ventud para revitalizar a los CDR, 
así como del rescate de los festiva-
les de materias primas para la eco-
nomía nacional.

El también diputado a la 
Asamblea Nacional del Poder 
Popular visitó el Museo Históri-
co Municipal, donde le hicieron 
un recorrido por las tradiciones 
locales, sobre todo afrocubanas 
e igualmente llegó hasta dos de 
los mejores patios exponentes 
de “Cultiva tu pedacito”, cuyos 
agricultores demuestran que con 
pocos recursos también se logran 
grandes cosas.

Los asistentes al Segundo Pleno de los CDR en Palmira destacaron la valía del vínculo dirigentes-comunidad. / Foto: de la autora

Hasta el 25 de febrero, Cienfuegos 
se convierte en el escenario ideal para 
intercambiar acerca del desarrollo viní-
cola en Cuba, en ocasión del XXXI Festi-
val Nacional de Vinos Artesanales.

Norelys Palmero Aguilera, presiden-
ta de la Asociación de Vinicultores de 
Cienfuegos, explicó que a la cita asisten 
representantes de todas las provincias, 
excepto el municipio especial Isla de la 
Juventud, y es la oportunidad para ma-
terializar conferencias magistrales, talle-
res de cata y conversatorios en torno a la 
producción de vinos.

Destaca en el programa, la realización, 
por vez primera, de una cata a ciegas, a 
cargo de los sommeliers y cantineros de 

Cienfuegos, según precisó Palmero Agui-
lera, quien refirió —asimismo— que  el 
ingeniero Keiler Rodríguez Blanco, pre-
sidente del Club La Giradilla, y el licen-
ciado Rosell Martínez Pérez, presidente 
de la Club Bayago y de la coordinadora 
nacional, ambos vinicultores, tendrán a 
su cargo sendas conferencias acerca de 
la creación de una organización y una 
actualización sobre la elaboración de 
vinos.

Aunque la sede principal de las acti-
vidades del XXXI Festival Nacional de 
Vinos Artesanales es la instalación Per-
lazúcar, el Club Cienfuegos acogerá la 
exposición por provincias, la cata a cie-
gas y la premiación.

Unos 60 expertos en el arte de la vini-
cultura se asientan en Cienfuegos, terri-
torio en el que la práctica del oficio data 
de más de seis décadas. 

Una plaza para 
el buen vino
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Yasmany Vilches Toyo es un joven que 
acudió al parque Villuendas, de la ciudad 
de Cienfuegos. "Lo supe por la radio", me 
dice cuando le interrogo acerca de cómo 
conoció de la realización de la Feria de 
empleo, promovida por el Ministerio de 
Trabajo y Seguridad Social en todo el 
país este 16 de febrero.

"Me acerqué al área de la Oficina de 
Empleo del Turismo (TurEmpleo) y en-
contré la opción de elaborador de ali-
mentos.  Esta feria es una oportunidad 
para acceder a una plaza y poder vincu-
larme laboralmente", explicó.

Como Yasmany, muchos otros cienfue-
gueros han tenido y tendrán la oportuni-
dad de encontrar un puesto laboral, según 
refiere Taymi Curbelo Muñoz, al frente de 
la Dirección de Trabajo y Seguridad Social 
(DTSS) en la capital provincial. "Indepen-
dientemente de la convocatoria nacional, 
tenemos el propósito de concretar esta ini-
ciativa al cierre de cada trimestre, además 
de la atención que brindamos cada día en 
nuestra oficina. Por ejemplo, en enero se 
acercaron a nosotros cerca de 300 perso-
nas para procurar un vínculo laboral".

A esta convocatoria respondió una mayor 
cantidad de entidades del territorio, preci-
sa la jefa de departamento de empleo de la 
DMTSS, Yanetsy Apesteguía Valera: "Acudie-
ron tanto entidades estatales como formas 
no estatales; entre ellas Cubacontrol, Fiscalía 
provincial, la UEB de Transportación de pa-
sajeros, la Dependencia Interna del Poder 
Popular, la Oficina del Conservador, Perlavi-
sión, la mipyme REGYA (restauración, repa-
ración y arreglos), así como la consolidada 
marca de modas Reinel y Dianko". 

"Tenemos disponibles varias plazas: 
agentes de seguridad y protección, serenos, 
auxiliar general de servicio, camarera, de-
pendiente gastronómico, especialistas en 
gestión de los recursos humanos, economía 
y calidad", aporta Rocío García Cepero, es-
pecialista en gestión de los Recursos Huma-
nos en la Oficina de Empleo del Turismo, 
quien se encarga de la selección. Hemos 
hecho varias convocatorias por las redes 
sociales; sin embargo, esta es una posibili-
dad de que las personas conozcan nuestras 
ofertas y decidan", afirma.

Para la directora de TurEmpleo, Ismelys 
Ortiz Albolay, "la iniciativa resulta, pero 
será mucho más efectiva si llegamos hasta 
las demarcaciones y barrios en situación de 
vulnerabilidad, un empeño que sé también 

anima a los compañeros de la DMTSS". 
Con ese criterio coincide Luis Zurbarán 

Ruiz, delegado de la circunscripción No. 
98 y presidente de la demarcación de San 
Lázaro, en la que se enclava el parque Vi-
lluendas, sede de la más reciente edición 
de la feria de empleo. "En cada barrio los 
trabajadores sociales han dignosticado 
quiénes son las personas desvinculadas la-
boralmente, a las cuales hacen propuestas 
o las conminan a que acudan a la dirección 
municipal o a la feria; si vamos a su encuen-
tro en cada localidad, estoy seguro de que el 
resultado será mucho mejor". 

Para Dianko Menéndez Orfila, recono-
cido diseñador de modas en Cienfuegos, 

"la feria constituye una posibilidad de vi-
sibilizar las ofertas de empleo de cada en-
tidad y una mejor opción para las perso-
nas que pueden acudir a un lugar céntrico 
y así conocer y optar por alguna plaza.  En 
nuestro caso están disponibles plazas de 
costureras, especialista en Comunica-
ción, creativos y secretaria ejecutiva".  

En los ocho municipios se puso en mar-
cha esta iniciativa, que al decir de Ariel 
Fonseca, director general de empleo del 
Ministerio del Trabajo, "es una de las pro-
yecciones de gobierno para el actual año 
como un mecanismo para acercar las ofer-
tas de empleo a las personas que se encuen-
tran desvinculadas del estudio o el trabajo".

Entre los objetivos del Observatorio De-
mográfico Provincial se encuentra el aná-
lisis de fenómenos que por su compor-
tamiento constituyen prioridades para el 
país, como la fecundidad adolescente en 
Cienfuegos, con incidencia en casi todos 
los municipios del territorio. Representan-
tes de Salud Pública, Educación, el Inder, 
la Agricultura, Cultura, autoridades guber-
namentales y de otros sectores sociales pre-
sentes en el encuentro profundizaron sobre 
las acciones conjuntas que trazarán en aras 
de prevenir la maternidad temprana.

Una evaluación integral sobre las causas y 
consecuencias de las concepciones precoces, 
así como la incidencia en las familias, provocó 
la intervención de Damaris Ponce, funciona-
ria del Gobierno provincial: “Porque cuando 
ocurren y miramos las familias, ellas proce-
den muchas veces de hogares disfuncionales; 
por tanto, es necesario el conocimiento de 
este grupo etario desde nuestros grupos de 
prevención. Hay que identificar qué adoles-
cente tiene problemas docentes, quiénes no 
tienen vínculos educativos o laborales…”.

Para nadie es un secreto la complejidad de 
esta etapa de la vida, pero nos constan expe-
riencias valiosas que demuestran cuanto se 
puede lograr de ellos y de su entorno.

La Dra. Práxedes Rojas Quintana, directo-
ra del Centro de Reproducción Asistida en 
Cienfuegos, hizo énfasis en no solo mirar 
hacia las embarazadas, sino además “to-
mar en cuenta a las menores que se realizan 
regulaciones o abortos, lo cual podría pro-

vocar consecuencias médicas para futuras 
concepciones”, explicó.

"Un embarazo en la adolescencia es un 
fallo nuestro (como sociedad) en la educa-
ción sexual, hay desconocimiento sobre el 
uso de métodos anticonceptivos, específi-
camente el condón, que previene la mater-
nidad temprana y las infecciones de trans-
misión sexual (ITS)", dijo.

Más adelante se escucharon opiniones 
sobre el trabajo en equipo en función de la 
recreación y del esparcimiento en las comu-
nidades. El papel de las emisoras radiales 
municipales, radiobases, líderes comunita-
rios, constituyen piezas fundamentales en 
este entramado de lograr la recreación sana.

“Si les ocupamos el tiempo en actividades 
productivas, si educamos en qué es mejor 
para esas edades y escuchamos qué quieren 
hacer —comentó Damaris Ponce—, el ries-

go de que se embaracen es menor”.
Es preocupante que las adolescentes de 

15 a 19 años —en dos municipios de Cuba— 
sean las que más aporten a los nacimientos, 
de acuerdo al más reciente encuentro de la 
comisión gubernamental para la atención 
a la dinámica demográfica, presidido por el 
miembro del Buró Político y primer ministro, 
Manuel Marrero Cruz. El encuentro supuso 
la capacitación para los menos entendidos 
en materias de salud, pues allí se aborda-
ron indicadores que contribuyen a elevar 
la calidad de los servicios de salud sexual y 
reproductiva, relacionados con la dinámi-
ca demográfica, tales como la tasa bruta de 
natalidad, la tasa de fecundidad general y el 
índice de mortalidad infantil, entre otros.

La Dra. Rojas Quintana, en otro momento 
del encuentro, expresó: “Ha habido una cri-
sis importante con los preservativos. De qué 

manera queremos evitar el embarazo en la 
adolescencia, si cuando les hablamos de 
los condones o las tabletas anticonceptivas 
como medios de protección y van a adqui-
rirlos, estos son inaccesibles”.

Reconoció que tales productos son cos-
tosos para la nación, pero “si sumamos las 
regulaciones menstruales y los abortos que 
se realizan en la provincia, el número de em-
barazos es superior al de los partos”, analizó. 
“Hoy la fecundidad se ha desplazado a eda-
des extremas —comentó la experta—, hacia 
las adolescentes que no nos deben parir o las 
mujeres que ya no tienen una edad repro-
ductiva adecuada, pero que lo están hacien-
do. Cienfuegos tiene una de las tasas más 
bajas de nacimientos. La mayoría en edad 
reproductiva, las que deben concebir por es-
tar en edad óptima, las que proporcionan el 
reemplazo poblacional están migrando del 
país, lo cual me lleva a la exhortación de no 
cansarnos en la labor preventiva con las ado-
lescentes. Hay gestantes entre 12 y 14 años  ya 
y es preocupante para los servicios de Salud”.

Expuso los gastos económicos que le ge-
neran al país contar con una consulta mul-
tidisciplinaria para la reproducción asistida: 
“Cada consulta en una pareja cuesta como 
mínimo entre 7 mil y 8 mil euros, entonces, 
¿cómo evitamos que las menores lleguen 
a las regulaciones y a los abortos?” En res-
puesta a ello, se conoció sobre los servicios 
de planificación familiar, como parte de un 
programa del Fondo de Población de las Na-
ciones Unidas (UNFPA), del que Cienfuegos 
y Cumanayagua forman parte, encargado 
de la atención a la educación sexual y repro-
ductiva de las adolescentes, sobre el cual 5 de 
Septiembre investigará próximamente.

Feria de empleo, 
opción para acceder 

al trabajo

El joven Yasmany encontró en la Oficina de Empleo del Turismo una opción laboral.  
/ Foto: de la autora

Fecundidad adolescente y estrategias del Observatorio Demográfico

@LeiaDCienfuegos

Un embarazo 
en la ado-
lescencia es 
un fallo en 
la educación 
sexual. /Foto: 
Sitio oficial del 
Minsap

Leyaní Díaz Hernández
@LeiaDCienfuegos
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La ciudad de Cienfuegos ganó el califi-
cativo de la Perla del Sur por su limpieza a 
inicios del siglo pasado; sin embargo, de un 
tiempo a esta parte se ha borrado aquella 
imagen de higiene y cuidado en sus recti-
líneas y anchas calles y avenidas, por otra 
que contradice lo anterior. Sobre el tema, 
escribió en días recientes mi colega Roberto 
Alfonso Lara ( https://www.5septiembre.cu/
la-perla-sucia-y-empanada/).

El porqué del fenómeno mucho tiene 
que ver con la desidia y la poca cultura 
de pulcritud que en los últimos tiempos 
asoma a la sociedad cubana, mucho más 
allá de la ineficiencia de la empresa de Ser-
vicios Comunales y sus carencias en insu-
mos.

Porque la falta de transporte, imple-
mentos y combustibles para la recogida 

de desechos no puede ser, de manera al-
guna, motivo para que la gente arroje en 
plena calle sus excrecencias.

Falta organización y actualización de 
las ordenanzas de la ciudad sobre el par-
ticular, atemperarlas a los tiempos actua-
les, difíciles por cierto, y la elaboración de 
un cronograma, que aunque se extienda 
en el tiempo, informe sobre la recogida de 
los desechos sólidos.

En los repartos de edificios es donde más 
se puede apreciar la indisciplina, cuando 
desde los balcones las personas arrojan la 
basura sin el menor recato; y por las edifi-
caciones y sus áreas, las que un día fueron 
verdes, se aprecia el manto blanco de nylons 
y jabitas, materiales no biodegradables que 
afean y contaminan el medio ambiente.

El carro de Comunales pasa, y acto segui-
do, las personas concurren con sus desper-
dicios, en vez de aprovechar el momento y 
dejar limpios envases y supiaderos, una vez 
sean recogidos, para evitar que esta vuele.

Para los buzos, esas personas que rastrean 
en la basura (reciclan sí, pero maltratan los 
contenedores, los voltean con todo su con-
tenido, y luego no recogen), se necesitaría 

Gente que suma es mucho más que 
una etiqueta, la cual, sobre todo en X 
(antes Twitter) se hace visible por estos 
días.  Es la seguridad de que, pese a las 
dificultades en Cuba y específicamen-
te en esta región centro-sureña, existen 
muchísimas personas con quienes se 
puede contar para seguir adelante en 
esta pelea nuestra contra los “demonios” 
que nos acosan; el mayor de ellos el blo-
queo genocida del gobierno estadouni-
dense contra el pueblo cubano.

Gente que suma son los trabajadores 
de la Empresa Agroindustrial azucarera 
14 de Julio, de Rodas, la primera en ini-
ciar la zafra en Cuba y también, desde 
hace 20 años, cumplidora de sus metas 
productivas. Pudieran contentarse con 
las 6 mil 940 toneladas alcanzadas, mas 
han decidido seguir y ahí están aportan-
do azúcar hasta llegar a unas 11 mil 393 
toneladas, para garantizar ese producto 
en la canasta básica de otros territorios, 
además de Cienfuegos.

También suman, y mucho, los inno-
vadores de toda la región cienfueguera, 
con un desempeño muy positivo, cuyo 
aporte ronda los 76 millones de pesos, 

con impacto en todos los sectores de la 
provincia, fundamentalmente en el sec-
tor productivo y de servicios.

No menos importantes resultan las 
aportaciones de la Empresa Termoeléc-
trica "Carlos Manuel de Céspedes" (la 
más eficiente del país). Sus trabajadores 
hicieron posible que sobrecumpliera en 
18 puntos porcentuales el plan de gene-
ración y que se concretaran alrededor 

de más de 4 mil toneladas de combus-
tible por concepto de consumo especí-
fico bruto. A ello se une que tan solo se 
evidenciaron, en 2023, once salidas del 
Sistema Electroenergético Nacional por 
averías, una cifra muy por debajo de lo 
registrado en 2022. 

Y qué decir de la Refinería de Petróleo 
Cienfuegos S.A.  Su gente ha demostrado 
fehacientemente que cuando se ponen 

voluntad e ingenio, las adversidades sa-
len derrotadas y se imponen resultados 
económicos y productivos adecuados.

Los anteriores son ejemplos bien co-
nocidos; sin embargo, hay muchísima 
gente sumando su esfuerzo y su pasión 
por Cuba para continuar la marcha por 
el sendero del Socialismo: los educa-
dores que hacen “magia” para dispo-
ner de los medios de enseñanza para 
no solo transmitir conocimientos, sino 
valores y preparar a sus pupilos para la 
vida.

Están los médicos, quienes sortean la 
falta de insumos y tecnologías para se-
guir cuidando nuestra salud, a contrape-
lo del éxodo y la falta de personal en las 
instituciones sanitarias.

Y los trabajadores de Comunales, cuya 
labor es vital para mantener la higiene 
en barrios y calles. Y usted que me lee, 
que cada día desafía los más diversos 
obstáculos para llegar en tiempo a su 
puesto de labor y poner manos a la obra 
en pos de un presente y futuro mejores.

No hay dudas. Cuba y Cienfuegos 
cuentan con muchísima gente que suma, 
incluso allí donde no todo sale como se 
espera; sin embargo, no se cruzan de 
brazos y buscan alternativas para tomar 
el rumbo correcto.

Lo repito. Gente que suma es mucho 
más que una etiqueta que se multiplica 
en la red social X. Es la seguridad de que, 
pese a las dificultades en Cuba, y especí-
ficamente en esta región centro-sureña, 
existen personas con quienes se puede 
contar para seguir adelante.

Tay B. Toscano Jerez 
@ttjerez

¿La basura en 
el ADN de los 

cienfuegueros?

Magalys Chaviano Álvarez
@Magadcienfuegos

El día antes de tomada la fotografía, este supiadero quedó completamente limpio por los 
trabajadores de Comunales. Así luce 24 horas después. / Foto: de la autora

Gente que suma

un reglamento especial para llamarlos a la 
cordura y la disciplina.

Tal y como señalaba en un trabajo pu-
blicado en esta misma web, no basta con 
denunciar la indisciplina social en nuestras 
páginas, hacer caricaturas, invocar por las 
buenas maneras de los ciudadanos, para 
que no arrojen los desechos desde los bal-
cones, pedir que se enseñe en Cívica, en las 
escuelas, sobre el manejo de los desechos, 
YA, HOY, es URGENTE pedir que se apli-
quen las leyes y decretos, subir el monto de 

las multas, porque una especie depredado-
ra, el hombre sin consciencia, daña el me-
dio en que vivimos.

Con vistas a que la Perla recupere su 
nombre se requiere de mucha consciencia 
popular sobre la limpieza y la organización 
de la ciudad. En mi opinión, la urbe está ne-
cesitada de medidas punitivas más fuertes 
y contundentes, para retornar a la pulcritud 
de antaño. Para que la basura deje de estar 
en el ADN y la idiosincrasia del cubano, y 
volvamos a ser seres de cerebro superior.
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El Primer Secretario del Partido Comu-
nista de Cuba (PCC) y Presidente de la 
República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 
evaluó los principales resultados de 2023 y 
las proyecciones para este año en la provin-
cia de Cienfuegos y el municipio de Palmi-
ra —lugar recorrido en esta ocasión— en el 
orden político, económico y social, como 
parte del sistema de trabajo de visitas a los 
distintos territorios del país.

El jefe de Estado señaló como muy impor-
tante, verse por dentro en los análisis para 
conocer dónde están los problemas y cómo 
vamos a resolverlos, al tiempo de trazarse 
las acciones políticas con vistas a impulsar la 
economía y enfrentar las distorsiones y otros 
males presentes en la sociedad, con un se-
guimiento y discusión sistemáticos que nos 
permitan ir atenuando las desviaciones y las 
tendencias negativas que se han generado.

Una de las problemáticas más acuciantes 
de la economía, precisó el mandatario cu-
bano, está en la producción de alimentos. 
“Cuando nosotros produzcamos más ali-
mentos —dijo—, bajan los precios”. En otra 
parte de su intervención subrayó que tierras 
ociosas hay y que una magnífica opción son 
los autoconsumos de centros y empresas 
para abastecer a los comedores e incluso 
vender a sus trabajadores.

“Deben de acabarse de conformar bien los 
programas de autobastecimiento municipal 
—recalcó—, que son los que garantizan la 
soberanía alimentaria y nutricional en cada 
territorio. Y esa es una discusión a la que va-
mos a venir el mes que viene, ya en concreto: 
¿cuántas caballerías de plátano había que te-
ner aquí, cuántas de yuca y de boniato, y qué 
falta?…, a eso hay que ponerle coto. Otro as-
pecto a tener en cuenta son  los módulos pe-
cuarios como garantía para tener carne rápi-

do a partir del desarrollo del ganado menor”.
En cuanto a la contratación agropecuaria, 

llamó la atención sobre la situación del aco-
pio de leche, alimento vital que en no pocas 
ocasiones se desvía y no va al destino correc-
to. Y eso mismo pasa con la carne.

A renglón seguido, el Presidente de la Re-
pública calificó de buen ejemplo lo que se 
hace en Cienfuegos para garantizar los fri-
joles controlados por la bodega para todo 
el año. Lo lograron —expresó—, compro-
metiendo a los productores con el sistema 
permanente del Gobierno y del Partido: 
atención a los mejores. Todo ello responde a 
buenos sistemas de trabajo implementados 
en la provincia.

Referido al sector cañero, adelantó que 
se lleva para discutir con directivos del Gru-
po AzCuba la situación del ingenio Elpidio 
Gómez, el cual fue reparado y más tarde, 
según comentó, en el mismo han desman-
telado parte de su maquinaria y lleva cinco 
años sin moler, por  lo que dicha Empresa 
Agroindustrial Azucarera tiene una gran 
pérdida acumulada.

Concluida la reunión, una amplia repre-
sentación del pueblo de Palmira esperó a 
Díaz-Canel para saludarlo e intercambiar 
con él. En ese propio escenario, el Primer 
Secretario del Partido explicó a los presentes 
que se está implementando un sistema de 
trabajo en el cual se proyectan visitas todos 
los meses a cada provincia del país, y en ellas, 
a un municipio distinto. “En enero —recor-
dó—  se vieron cosas que funcionaban bien, 
que sirvieran como referencia y así demos-
trar en los propios territorios, que hay colec-
tivos trabajando distinto, y en medio del blo-
queo son capaces de tener resultados. Ahora 
en febrero —acotó— fuimos a lugares que 
no funcionan bien, para que entonces, inspi-
rados en lo que es bueno, los que están mal 
avancen y se conviertan en buenos. Después 
nos reunimos con los dirigentes, además  del 
territorio visitado, con los de la provincia y 
el resto de los municipios. Eso nos permite 
socializar experiencias, intercambiar entre 
todos, y si todo eso lo hacemos con la partici-

pación de ustedes, del pueblo, y que ustedes 
controlen popularmente lo que se va hacien-
do para que no haya chapucería, y la buro-
cracia no se vaya por encima, en medio del 
bloqueo recrudecido, vamos a salir adelante 
con el talento, la dignidad e inteligencia de 
ustedes”.

El periplo del recorrido inició por la 
Empresa Cárnica de Cienfuegos. Aquí 
Díaz-Canel visitó la planta junto a sus 
acompañantes e intercambió con direc-
tivos y trabajadores de la misma; de igual 
modo se interesó por los salarios, suscep-
tibles de incrementarse con el aumento de 
las producciones.

Según trascendió en esta visita, existe 
un encadenamiento productivo con otras 
entidades y productores para la adqui-
sición de materias primas, cárnicas y de 
otros renglones, con destino a extenso-
res para croquetas y embutidos, además 
de otras líneas, como el jabón a partir del 
cebo de las reses. El mandatario inquirió 

por el aprovechamiento de otros subpro-
ductos como los cascos y las bilis de los 
animales, también comercializados por 
la entidad.

RECUPERACIÓN DE  
LA CPA 8 DE OCTUBRE

El Primer Secretario del Comité Central 
del Partido Comunista de Cuba y Presidente 
de la República, Miguel Díaz-Canel Bermú-
dez, visitó además la Cooperativa de Produc-
ción Agropecuaria (CPA) 8 de Octubre, del 
municipio de Palmira.

Allí constató el avance en la recuperación 
de dicha unidad, la cual atravesó en 2022 se-
rias dificultades económicas que casi provo-
can su desaparición.

Arnaldo Delgado Rodríguez, actual pre-
sidente de la cooperativa, le dio detalles al 
mandatario cubano acerca de la estrategia 
que llevaron a cabo para revertir la situación. 
Ante el deterioro en la producción de la caña 
de azúcar —su renglón fundamental—, pro-
cedieron a diversificar las plantaciones con 
arroz y cultivos varios, decisión que el jefe de 
Estado calificó de esencial.

El proceso, explicó Delgado Rodríguez, 
comienza a dar frutos, pues pese a finalizar 
los dos últimos años con pérdidas, al cierre 
de diciembre de 2023 y enero de 2024 ya se 
obtuvieron ganancias.

En su periplo por la “8 de Octubre”, 
Díaz-Canel centró su interés en diversos te-
mas de la vida en la cooperativa, tales como 
el autoconsumo y el anticipo de los coopera-
tivistas. También llegó hasta el organopónico 
del lugar, espacio que impulsan los propios 
trabajadores.

Asimismo, supo de los esfuerzos que ha-
cen en pos de revitalizar la producción de 
caña. Con ese objetivo en mente, la entidad 
tiene previsto sembrar, bajo sistema de rie-
go, 200 hectáreas de la gramínea, las cuales 
aportarían unas mil 400 toneladas de azúcar 
a la zafra venidera.

La visita a la CPA 8 de Octubre forma 
parte de los recorridos que desde el mes 
anterior lleva a cabo la máxima dirección 
del Partido por todo el territorio nacional, 
para chequear centros productivos y de 
servicios que no logran cumplir sus planes 
y tienen resultados muy por debajo de sus 
potencialidades.

Díaz-Canel en Palmira: todos juntos podemos

En la CPA 8 de Octubre. / Foto: J. C. Dorado

Díaz-Canel, acompañado por Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del Co-
mité Central, y de las máximas autoridades de la provincia, intercambió con directivos y 
trabajadores de la Empresa Cárnica de Cienfuegos.
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Cada año la co-
secha de la papa 
se convierte en 
una genuina fies-
ta productiva para 
los pobladores de la 
comunidad de Hor-
quita. Puede decirse 
con toda seguridad 
que nadie escapa de 
esa efervescencia de 
ánimo y trabajo, tanto 
los que están directamente vin-
culados a la recolección, como 
aquellos que se quedan en casa 
para asegurar la retaguardia. En 
fin, como solemos decir en buen 
cubano, hasta el gato…

Con el inicio de la recogida 
en los campos de la Solanum 
tuberosum, nombre científico 
del preciado alimento, reviven 
anécdotas, experiencias e histo-
rias personales de tiempos pa-
sados y salen a relucir nombres 
como el de Alexis Díaz Ortiz, 
a quien todos llaman simple y 
llanamente Bijol. Entonces se 
habla de las hazañas en otroras 
campañas, cuando el hoy Héroe 
del Trabajo de la República de 
Cuba llegó a asombrar a todos 
aquella vez que envasó en una 
sola jornada 190 sacos (de un 
quintal) del tubérculo en estos 
mismos predios.

Todavía los más veteranos re-
cuerdan épocas de bonanzas en 
que buena parte de las tierras 
de la Empresa Agropecuaria 
Horquita (EAH) se dedicaban a 
cientos de hectáreas (ha) de ese 
cultivo. “Eran años de vacas gor-
das”, dicen algunos, pero “aun 
con todas las dificultades eco-
nómicas y la escasez de recursos 
actuales, seguimos cosechando 
papas”, aseguran otros.

Todo parecía indicar que la ac-
tual campaña sería la mayor de 
la última década, incluso Cien-
fuegos fue la única provincia que 
preservó la semilla nacional 
para plantar las primeras 100 
ha, pero el clima jugó una mala 
pasada. 

“La campaña de siembra y de-

sarrollo vegetativo de las plan-
taciones fue extremedamente 
difícil, como consecuencia de 
las condiciones climatológicas 
en diciembre y enero. Tal fue así, 
que en el último mes del año las 
lluvias llegaron a ser persistentes 
por siete días consecutivos, he-
cho que impidió la siembra, fer-
tilización y posterior fumigación 
de los campos”, precisó Carlos 
Rafael Sánchez Cabrera, especia-
lista de Agrotecnia en la EAH.

Agregó el experto que la pérdi-
da de 40 hectáreas por pudrición 
de la simiente y otras afectacio-
nes al resto de la población ve-
getal, unido a que la semilla de 
importación llegó sin el calibre 
necesario —con más peso pero 
menos tubérculos por saco—, re-

Armando Sáez Chávez
@arsacha

dujo el plan en 110 ha menos que 
las 600 concebidas inicialmente.

No obtante, por estos días se 
comienza a vivir en los lares hor-
quiteños el apogeo de la papa. El 
“bautizo”, por así llamarlo, tuvo 
como escenario los campos de 
la Unidad Empresarial de Base 
Atención al Productor Carmeli-
na, donde las  máquinas recolec-
toras dejaban a flor de tierra la 
estela del preciado alimento.

Atento a la orden de recogida, 
un nutrido grupo, compuesto 
fundamentalmente por fuerza 
femenina, esperaba a la cabeza 
de los surcos, listos con los jolon-
gos, sacos y cuanta vacija les era 
propicia para la faena. La mayo-
ría jamás había incursionado en 
tal labor agrícola, pero disposi-
ción existía, con el aliciente adi-
cional de poder percibir un pago 
justo por la tarea.

Entre las muchachas presentes 
allí para la ocasión estaba Yoana 
Ulloa Domínguez, la joven san-
tiaguera que llegó hace apenas 
seis meses a Horquita en busca 
de horizontes para su vida. “Nun-
ca trabajé en la agricultura, y por 
supuesto tampoco en la recogida 
de papas. Al principio pensé que 
no iba a adaptarme al rigor del 
campo, pero como hija de la tierra 
indómita al fin, aquí estoy demos-
trando que siempre se puede”.

Por lo pronto, con los propios 
obreros agrícolas e integrantes 
de los colectivos laborales y los 
contratados por esas estructuras, 
así como por los usufructuarios y 
trabajadores de las distintas for-
mas productivas dedicadas a la 

patata, se cubre la demanda de 
mano de obra; sin embargo, a 
medida de que se adentren en la 
cosecha, sobre todo en momen-
tos picos, va a requerirse del in-
cremento de brazos.

“Desde ahora preparamos 
condiciones para albergar a 
brigadas juveniles que llegarán 
aquí de toda la provincia para 
apoyar la contienda, cuando sea 
necesario. Estamos acondicio-
nando una antigua escuela para 
los movilizados”, detalló Yunies-
ky Hernández Cama, directivo al 
frente de la empresa.

Se estima que al final de la co-
secha deben acopiarse unas 8 
mil 340 toneladas del tubérculo, y 
alcanzar un rendimiento prome-
dio entre las 18 y 20 toneladas por 
hectárea, aun cuando se contrajo 
la planificación inicial por las di-
ferentes causas.

“De acuerdo con el pronós-
tico y los cálculos, el centenar  
de hectáreas plantadas con la 
semilla nacional deben reportar 
unas mil 700 t, cifra que permite 
distribuir cinco libras per cápita 
a los consumidores de la pobla-
ción en  la provincia, a través de 
la venta normada en bodegas, 
placitas y agromercados. Par-
te de esa cifra también servirá 
de semilla para el próximo año, 
además de garantizar la materia 
prima a la  industria y otros des-
tinos de comercialización”, ade-
lantó Sánchez Cabrera.

Empero, esta solo será la pri-
mera vuelta, comoquiera que 
esperan, durante el transcurso 
de la campaña hasta finales de 

abril que concluye la misma, 
completar las quince libras para 
cada uno de los cienfuegueros 
por la misma forma de venta, 
al igual que dar respuesta a los 
compromisos con la industria, 
consumo social, turismo y otros 
encargos.

En este, considerado el mayor 
polo agrícola de la provincia de 
Cienfuegos, se ha sostenido por 
mucho tiempo la tradición en 
el cultivo de la papa, con vasta 
experiencia de la fuerza especia-
lizada en la preparación de los 
suelos, manejo de las plantacio-
nes y laboreo de las tierras. Esta 
vez, detalló el especialista en 
Agrotecnia de la EAH, quedaron 
bajo tierra doce variedades de la 
simiente de importación, proce-
dentes de Francia y Holanda, con 
el predominio de las reconocidas 
Santana y Nayma.

En contraposición con aquel 
popular refrán que reza “en casa 
del herrero…”, desde las primeras 
recogidas de papas comenzó la 
distribución regulada de la ven-
ta a los pobladores del asenta-
miento horquiteño y al resto del 
municipio de Abreus, donde está 
enclavada la entidad.

Poco a poco se extenderá di-
cha comercialización al resto de 
los territorios cienfuegueros. Y 
confiemos, entonces, en que se 
ejercerá el mejor control para 
evitar desvíos de la demanda-
da vianda y que, por desgracia, 
vayan a parar a manos inescru-
pulosas, ávidas de enriquecerse 
a costa de las necesidades y del 
bolsillo del pueblo trabajador.

La papa en 
su apogeo

El saque mecanizado de la papa  humaniza el trabajo e incrementa la productividad. / Fotos: del autor

Como es habitual, durante la cosecha papera se contrata la fuerza de tra-
bajo de la propia comunidad de Horquita.

Las condiciones climatológicas 
asociadas a la lluvia en diciem-
bre y enero incidieron negati-
vamente en la campaña de la 
papa, según precisó Carlos Ra-
fael Sánchez Cabrera, especia-
lista en Agrotecnia de la EAH.

Aunque participa por primera vez en la recogida de la 
patata, la joven santiaguera Yoana Ulloa Domínguez es-
pera ganar en destreza a medida que avance la cosecha.
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Desde mis inicios en el mundo de los 
videojuegos y hasta hace poco, los títulos 
que tenía la oportunidad de experimentar 
podían clasificarse de dos formas distintas: 
aquellos a los que volvería en algún momen-
to y aquellos a los que no. 

El primer grupo lo integraban obras maes-
tras y placeres culpables; mientras que al se-
gundo lo “prestigiaban” producciones me-
diocres e insípidas, junto a otras que, de ser 
empleadas en un conflicto bélico, violarían 
la Convención de Ginebra.

Pero una obra, estrenada el pasado año, 
rompió esas categorías. Con motivo del lan-
zamiento de su Gold Edition, este 9 de febre-
ro, hablaré de Resident Evil 4 Remake, el úni-
co juego donde necesité iniciar una nueva 
partida al instante de finalizar la primera. 

Fue tal la fascinación en el recorrido ini-
cial que en el segundo viaje intenté, también 
por primera ocasión en mi vida, completar 
los distintos desafíos con los cuales cuen-
ta la aventura. Si en otros títulos, a obtener 
cada una de las armas o finalizar la historia 
en ocho horas no le hallaba sentido, aquí re-
sultaron el pretexto ideal para continuar la 
partida. 

Porque Resident Evil 4 Remake tiene una 
cosa y es que, una vez lo comienzas, no quie-
res —ni puedes— dejarlo. Te atrae con su 
apabullante presentación audiovisual y el 
refinamiento de su gameplay logra engan-
charte de forma irremediable.  

Masticas tus golosinas o bebes tu cola. Dejas 
de agitar el estandarte verde porque te aprieta 
la tensión el momento antes del lanzamiento 
del pitcher, tu expectativa latiente, la respira-
ción entrecortada de los aficionados que te 
rodean —sentimiento que casi puede tocarse 
con las manos—, impacto sonoro del batazo y 
levantamiento súbito del graderío cuando la 
pelota sobrevuela la cerca. Aclamaciones del 
fanatismo enragé, risas y euforia, relajación 
placentera posterior... En fin, sabor, tensión 
ocular, sonidos, tacto, explosión emotiva, dis-
tensión y placer... Esta secuencia afectiva es 
muy semejante a cuando haces el amor.

Si el jonrón lo propinó el elefante Ultus Ál-
varez ante el lanzamiento de un pícher Ala-
crán, entonces el orgullo cienfueguero llega 
al éxtasis.

“Orgullo local, sentido de pertenencia, sím-
bolo de la ciudad y nacionalismo” que com-
prendió en profunda esencia Darilys Reyes 
Sánchez con su libro Los Elefantes Verdes: el 
club de béisbol de Cienfuegos, 1926-1961 (Rei-
na del Mar Editores, 2023), presente en esta 
Feria Internacional del Libro. 

Después de una imprescindible relación 
de antecedentes sobre el beisbol en Cuba, se 
desemboca en la parte más emocionante de la 
obra: los avatares del Club Cienfuegos en sus 
diversas actuaciones durante los champions 
de la Liga Cubana de Beisbol Profesional. 

Anécdotas tristes o con final feliz, polémicas 
atizadas por la prosa colorida y pasional de 
los periodistas deportivos de La Correspon-
dencia y El Comercio, recrean los altibajos 
del fanatismo, las actuaciones de peloteros, 
managers y propietarios del Club, junto a los 
momentos de fracasos o grandes glorias del 
equipo que consiguiera coronarse campeón 
en las temporadas 1929-30, 45-46, 55-56. 

¿Por qué el nombre de Elefantes Verdes? 

¿Cuáles eran los colores y lemas de las otras 
tres novenas contrarias: Leones de La Habana, 
Tigres de Marianao y Alacranes de Almenda-
res? ¿Cómo era la dinámica de los convenios 
entre los equipos profesionales cubanos y los 
norteamericanos? ¿Cuándo y cómo se fundó 
el Gran Stadium en medio de aguaceros infi-
nitos? ¿Dónde quedaban el café La Diana, el 
Palais, el Bar Central, la cafetería Miami, sitios 
cienfuegueros donde ardían vivaces discusio-
nes de aficionados? ¿Quiénes fueron las gran-
des estrellas —surgidas en las ligas locales de 

béisbol— que alcanzaron el Salón de la Fama?
Detalles curiosos junto a la descripción de 

fenómenos deportivos o de negocios, ofrecen 
información sólida y gustosa lectura a quienes 
recorran estas páginas.

Es la de Darilys Reyes Sánchez (recordada y 
querida reportera deportiva del periódico 5 de 
Septiembre, fallecida en 2019) una obra pro-
fusamente anotada debido al acercamiento 
exhaustivo a la prensa de la época; que se fa-
vorece además con esclarecedoras entrevistas 
a personajes protagónicos contemporáneos: 

jugadores profesionales vivos y periodistas 
deportivos. Cuenta también con un breve 
preámbulo del doctor Félix Julio Alfonso, es-
pecialista de esta corriente investigativa; una 
bibliografía selecta y un conjunto de fotogra-
fías donde aparecen los ídolos del Club, los 
dueños del mismo, figuras políticas de la épo-
ca, grandes titulares, el Benny en posición de 
bateo, y otras imágenes disfrutables.

El júbilo se enseñorea de las páginas semi-
finales con el relato del triunfo en los Cham-
pions nacional y del Caribe.

La Correspondencia anuncia que “por el 
clamoroso triunfo obtenido es que nuestro 
pueblo debe botarse íntegramente a la calle 
para recibir a los players, managers, coaches y 
propietarios, al estilo Brooklyn. Mucha músi-
ca, mucho ruido, muchos voladores, muchos 
vítores, mucha alegría en medio de la calle car-
gando a los peloteros y llevándolos al hotel. El 
comercio deberá cerrar desde las 3 de la tarde 
y todo el pueblo estar de fiesta”.

Así ocurrió. Congas y charangas durante el 
recibimiento a las estrellas que entraban en 
sus carros convertibles y que recibieron las 
llaves de la ciudad en el parque Martí. Patroci-
nio de la cerveza Hatuey, jubilosos titulares, el 
desfile de carros recorrió la ciudad al toque de 
claxons y acompañamiento de voladores. Los 
fanáticos exhibían la enseña verde de los ele-
fantes por el paseo del Prado. Los niños visten 
de peloteros. Cargan en brazos a Ultus Álva-
rez, líder jonronero, quien recibe una placa de 
plata de manos del gobernador...

Porque, amables lectores, los Elefantes 
Verdes, este team de béisbol, siempre ha 
sido haciendo honor a su lema: “lento, pero 
aplastante”.

*El autor es narrador y crítico. Premio 
Alejo Carpentier de Novela.

Las palabras no logran hacerle justicia a 
esto último. Da igual el enemigo a enfrentar 
o la cantidad, controlar al protagonista Leon 
S. Kennedy en combate es una delicia, fruto 
de un sobresaliente núcleo jugable. 

Apenas pueden encontrársele problemas 
a un videojuego tan cercano a la perfec-
ción. Dejando de lado el guion, el cual no 
constituye el punto fuerte —ni la razón de 
ser— de la franquicia Resident Evil, un se-

ñalamiento sería que va de más a menos.  
Aunque debo matizarlo, entiéndase el 

más como inigualable (El pueblo) y el me-
nos como muy bueno (La isla). Una balanza 
se inclinaría a favor de la peor parte de este 
título en detrimento de la mejor de otros 
competidores. Y ya que estamos, en una 
balanza la nueva versión supera al Resident 
Evil 4 original. 

Capcom, desarrolladora de ambos jue-

gos, consiguió aunar el espíritu del clásico, 
cuanto lo hizo grande, a las sensibilidades 
modernas. Los cambios realizados suman, 
mejoran lo precedente, en especial el poder 
moverte mientras disparas y el aumento en 
el coeficiente intelectual de Ashley (la hija 
del presidente de Estados Unidos; rescatarla 
de una secta diabólica representa la premisa 
argumental de la obra). No obstante, en si-
tuaciones de estrés máximo, la chica aún se 
las ingenia para ganarse tu odio. 

Si el trabajo realizado en la aventura prin-
cipal no termina de convencer a los puris-
tas, Separate Ways les obligará a quitarse 
el sombrero. Lo que en 2005 no pasaba de 
una breve campaña liderada por Ada Wong 
(personaje secundario de la historia base y 
de la saga en general), en 2023 se convirtió 
en un producto incluso superior a entregas 
numeradas. 

Sin embargo, siendo justos, la versión clá-
sica logra imponerse en trascendencia histó-
rica. La cámara al hombro en tercera perso-
na que introdujo el primer Resident Evil 4  le 
mostró al sector cómo debía lucir la acción, 
para definir el curso en tal apartado de las 
propuestas siguientes. 

En cambio, al remake muchos solo lo con-
sideran, injustamente, la traslación a dicho 
género de un paradigma contemporáneo, 
la re-imaginación de Resident Evil 2 (2019), al 
cual los survival horror posteriores le copian 
sin miramientos el gameplay. 

Los tres son auténticas maravillas, quiero 
dejarlo claro. Cierto que uno tuvo más signi-
ficación en el pasado y el otro posee más en 
el presente; pero si lo que buscas es un jue-
go con el cual divertirte por los siglos de los 
siglos, la elección está clara: Resident Evil 4 
Remake.

Resident Evil 4 Remake

Videojuegos, el décimo arte
A cargo de Julio Marcial 

Martínez Hidalgo

¡A festejar que ganaron los Elefantes!

a cargo de Ernesto 
Peña González*

Oficio de leer
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Carlos E. Chaviano Hernández
@carchavia74

Miembros de la selección na-
cional de remo llevan a cabo en 
Cienfuegos una base de entrena-
miento para ultimar detalles de su 
preparación con vistas a venideros 
eventos, entre los que sobresalen 
los torneos preolímpicos de cara a 
la cita de París 2024.

Se trata de diez remeros, que en-
trenan bajo la mirada de Joan Ma-
nuel Paula Azcuy, jefe técnico de la 
escuadra nacional.

“Aquí se encuentran los cuatro 
atletas que buscarán plazas para 
los Juegos Olímpicos. Son ellos los 
singlistas Yariulvis Cobas y Reidy 
Cardona, los más experimentados 
hoy del plantel, y de Roberto Carlos 
Paz y Leduar Suárez, integrantes 
del doble par.

“En el caso de los primeros la 
competencia se efectuará del 12 al 
17 de marzo en Brasil, y ciertamen-
te existen grandes posibilidades de 
clasificación, pues ganarán cupos 
los tres primeros de cada modali-
dad, y los nuestros se encuentran 
bien rankeados a nivel del área. Y 
el doble la tiene más difícil, pues 
su certamen será en Suiza desde 
el 14 de mayo, y todos saben que 
Europa cuenta con varias naciones 
que constituyen potencia de la dis-
ciplina, pero los muchachos van a 
batirse, y confiamos en sus poten-
cialidades”.

El resto de la comitiva aún per-
tenece a la categoría Sub-23, que 
tendrá en el mes de septiembre 
su justa clasificatoria en aras de 
asistir a los próximos Juegos Pa-
namericanos.

“En ese apartado contamos con 
un grupo talentoso, e incluso algu-
nos de esos atletas ya fueron me-
dallistas en los Centroamericanos 
y Panamericanos más recientes. 
Por ello, estamos seguros de que 
en México podemos cosechar un 
amplio botín y conseguir todas las 

plazas puestas en disputa”.
Tradicionalmente, las bases de 

entrenamiento del equipo nacio-
nal se realizan en Hanabanilla, por 
lo que ahora llamó la atención el 
traslado hacia la Perla del Sur. Al 
respecto, el entrenador comenta.

“Varias razones nos hicieron 
venir aquí, pero la principal tiene 
que ver con la similitud de la pista 
cienfueguera con la que veremos 
en el más cercano evento, pues en 
Brasil se competirá en agua salada 
y con olas, así que estas jornadas 
nos han servido para que nuestros 
muchachos se aclimaten a esas 
condiciones, totalmente diferentes 
a las que habitualmente enfrentan 
en nuestra sede principal, la presa 
La Coronela.

“Además, la extensión de Revien-
tacordeles también nos permite 
cumplir más eficientemente el 

Selección nacional de remo 
entrena en Cienfuegos

kilometraje previsto para la pre-
paración. No podemos dejar de 
agradecer la acogida que nos han 
dado en la provincia, y en especial 
en Punta La Cueva, donde nos alo-
jamos y entrenamos. Para todos 
ha sido una nueva experiencia, 
pues aquí confiesan que por vez 
primera sirven como sede de una 
base de entrenamientos. Nunca 
habían recibido atletas, menos de 
selección nacional, para efectuar 
prácticas de cara a importantes 
compromisos competitivos. Pero 
todos nos hemos ido adaptando y 
las cosas han fluido.

“Las condiciones del tiempo en 
ocasiones atentaron contra la pla-
nificación, pero en sentido gene-
ral se han cumplido los objetivos 
propuestos, todos en el orden téc-
nico-táctico. Otros detalles se han 
ido solucionando en el camino y 

estamos satisfechos con nuestra 
estancia aquí”.

Los atletas también opinan 
acerca de los entrenamientos. Con 
Yariulvis Cobas y Reidy Cardona 
conversamos apenas salieron del 
agua, luego de 20 intensos kilóme-
tros de paletadas.

“Muy cansada, es cierto. Pero 
es muy bueno, pues a esto mismo 
nos enfrentaremos en el preolím-
pico. Creo que ha sido muy buena 
la preparación”, nos dijo la experi-
mentada remera, monarca cen-
troamericana y panamericana.

“Cienfuegos es una excelente 
sede y estoy feliz de estar acá. Su 
pista es de las mejores del país y 
significa mucho para los remeros 
del país, pues todos tuvimos en 
algún momento que remar en ella, 
ya que siempre los campeonatos 
nacionales escolares y juveniles se 
desarrollan aquí”, reconoce el tam-
bién campeón en los principales 
eventos del área.

No podía faltar la opinión de 
Francisco Romero, cienfueguero 
miembro de la selección cubana, 
que confiesa sentir emoción al 
volver a remar en estas aguas.

“Aquí comenzó todo, y claro 
que tengo mil sentimientos por 
entrenar en esa pista, sobre todo 
porque hemos compartido jorna-
das con los atletas de Cienfuegos, 
y eso lo hace más intenso. Ojalá se 
repita esta posibilidad”.

Lenier León Pérez, comisiona-
do de remo en nuestra provincia, 
expresa su alegría por recibir a los 
integrantes del equipo nacional.

“Esto es un tremendo regalo, 
pues sabes muy bien que el remo 
es mucho más que un deporte para 

Cienfuegos. A los muchachos les 
sirve de motivación y han aprove-
chado al máximo la oportunidad 
de entrenar junto a las principales 
figuras del país. Para nosotros es un 
paso más en aras de perfeccionar 
la preparación, ya que este año te-
nemos un solo objetivo: recuperar 
el cetro en todas las categorías. Se 
está trabajando fuerte y esa es la 
meta para remeros y entrenadores”.

Frank Vives, uno de los Atletas 
de Perspectiva Inmediata, opina 
que “es un sueño hecho realidad, 
pues ellos son nuestro ejemplo 
a seguir y tenerlos a tu lado es un 
incentivo enorme. Este año mi 
propósito no puede ser otro que 
alcanzar el título nacional, y lograr 
mi ascenso al equipo Cuba”.

La base de entrenamiento pre-
tende extenderse hasta inicios del 
mes de marzo, y en las jornadas fi-
nales se efectuarán controles para 
evaluar la efectividad de las jorna-
das de preparación.

“Una vez más agradecemos a 
Cienfuegos por la acogida. Y no 
esperábamos menos, pues se tra-
ta de una provincia con una ex-
traordinaria historia y tradición 
en esta disciplina. No por gusto es 
reconocida como la principal po-
tencia del remo cubano, aunque 
ahora mismo no exhiban los mis-
mos resultados. Pero confiamos 
en que recuperarán ese terreno, y 
que volverán a reinar. Es esta una 
de las canteras primordiales para 
la selección nacional, y dentro de 
poco de seguro nos llegarán varios 
cienfuegueros a la escuadra”, sen-
tenció Joan Manuel.

Duras han sido las jornadas de preparación.
Yariulvis Cobas confía en el boleto 
olímpico.

El cienfueguero Roberto Carlos Paz y Leduar Suárez, integrantes del doble par.

Joan Manuel Paula Azcuy, jefe de entrenadores del 
equipo nacional.

Los muchachos de Cienfuegos agradecieron el poder remar en los botes de la escuadra cubana. / Fotos: del autor



Directora: Mercedes Caro Nodarse
Editor Jefe: Julio Martínez Molina
Redactor Jefe: Ildefonso Igorra López 
En Internet: www.5septiembre.cu

Diseño:  Arí  y Villafaña 
Correctora  de cierre:  Imilsys Angulo Pinda
 Telf.: 43522144, 43512139 y 43521906 
E-mail: cip219@5septiembre.cu 

Redacción: Avenida 54 No. 3516, e/. 35 y 37 
Impreso en: Empresa de Periódicos, UEB Enri-
que Núñez Rodríguez, Santa Clara, Villa Clara.
ISSN 0864-0467

Viernes, 23 de febrero de 2024VARIADA8

El Pleno del Comité 
Provincial del Partido en 
Cienfuegos, realizado el 
martes, acordó, a soli-
citud del Buró Político, 
liberar de su responsa-
bilidad como primera 
secretaria de este Comi-
té a la compañera Mary-
dé Fernández López, 
promovida a nuevas 
responsabilidades en 
virtud de sus resultados 
durante los tres años al 
frente del territorio. En 
su lugar, eligió a Arman-
do Carranza Valladares, 
quien se desempeñaba 
como miembro profe-
sional de su Buró Pro-
vincial.

Armando, de 45 años 
de edad, es doctor en 
Medicina Veterinaria. Tiene 18 
años de experiencia en la direc-
ción administrativa y política, la 
mayor parte en el municipio de 
Cumanayagua, donde ocupó, en-
tre otros, el cargo de subdirector 

Teniendo en cuen-
ta que el compañe-
ro José López Zuñet, 
primer secretario del 
Comité Municipal del 
Partido en Rodas fue 
promovido a miem-
bro profesional del 
Buró Ejecutivo del 
Comité Provincial del 
Partido, se aprobó 
promover en su lugar 
como primera secre-
taria a la compañera 
Mayré Fornaris So-
riano, quien ocupaba 
la responsabilidad de 
funcionaria del Co-
mité Provincial del 
Partido.

La designación tiene en cuenta su trayectoria ascen-
dente en la organización y la experiencia que posee en 
la labor partidista, ejerciendo en el transcurso de más 
de catorce años diferentes responsabilidades como fun-
cionaria y miembro profesional del Buró de la actividad 
político-ideológica en el municipio de Abreus. Cuenta 
con experiencia de dirección en el sector agroalimen-
tario, preparación política y profesional, y capacidad de 
organización y de dirección.

La reconocida psicóloga Laura 
Magda López Angulo, de 74 años, 
es delegada al XI Congreso de la 
Federación de Mujeres Cubanas 
(FMC), organización con la que 
mantiene estrecho vínculo en 
Cienfuegos desde hace más de 
30 años, gracias a sus líneas de 
investigación: la violencia ba-
sada en el género y los perfiles 
epidemiológicos con enfoque de 
género.

Como asesora del Grupo de 
Gobierno que coordina el Pro-
grama Nacional para el Adelanto 
de las Mujeres (PAM), la doctora 
ha podido socializar sus inves-
tigaciones y las cerca de 100 que 
han protagonizado profesionales 
de las Ciencias Médicas y de otras 
instituciones sureñas.

“Esos antecedentes constitu-
yeron la guía para actuar en con-
secuencia con las áreas del pro-
grama, una vez lo tuvimos en las 
manos. Otra gran fortaleza que 
tiene Cienfuegos es la integración 
de la FMC a la Estrategia del De-
sarrollo Provincial y a la Estrate-
gia para la Prevención y Atención 
a la Violencia basada en Género 
y en otros ámbitos”, refirió López 
Angulo.

Nueva primera secretaria
 en Rodas  

Mayré Fornaris Soriano, nueva pri-
mera secretaria del Partido en Rodas.

Elegido nuevo primer secretario 
en el Comité Provincial del 

Partido en Cienfuegos

Armando Carranza Valladares, nuevo primer secreta-
rio del Partido en la provincia.

de Producción en la Empresa Pe-
cuaria La Sierrita.

Posteriormente, en la Unión 
de Jóvenes Comunistas, ejerció 
como primer secretario del Co-
mité Municipal y segundo secre-

tario en la instancia pro-
vincial. También dirigió 
el Comité Municipal del 
Partido en Cumanaya-
gua, hasta ser promovi-
do al Buró Provincial, en 
el que atendió la activi-
dad Agroalimentaria.

En el Pleno, presidido 
por el compañero Ro-
berto Morales Ojeda, 
miembro del Buró Po-
lítico y secretario de Or-
ganización del Comité 
Central del Partido, los 
integrantes del Comi-
té Provincial expresa-
ron su reconocimiento 
a Marydé Fernández 
López, por sus cuali-
dades personales y los 
resultados en el desem-
peño al frente de la or-

ganización partidista.
Participó también, en la reu-

nión, Humberto Camilo Hernán-
dez Suárez, miembro del Comité 
Central y jefe de su Departamen-
to de Política de Cuadros.

En enero de 2022 se presentó la 
metodología a implementar por 
las distintas instituciones científi-
cas del territorio, las que, a su vez, 
nutrieron al Grupo creado por el 
gobierno provincial y guiado por 
la Dirección Provincial de Traba-
jo y Seguridad Social y la Univer-
sidad.

“Hablemos de avances, luego 
de dos años de implementado 
el PAM: se han aprobado nuevas 
normativas; resoluciones legales, 
penales, como el Código de las 
Familias, que tanto defiende a la 
mujer”, añadió la psicóloga.

¿Cuán esencial es el vínculo 
con la FMC para el éxito de este 
programa?

“Sin el vínculo con la Fede-
ración no es posible cumplir 
ninguno de sus objetivos. De 
hecho, la organización aglutina-
dora de mujeres es la encargada 
de interrelacionar a todos los or-
ganismos y la que robustece la 
implementación de las acciones 
acordadas. Por otro lado, la co-
municación social y la divulga-
ción son muy importantes, pero 
el diálogo participativo lo estimu-
la, lo propicia la FMC”.

¿Qué resultados tiene el PAM 
en Cienfuegos a dos años de su 
implementación?

“El pasado año realizamos casi 

200 acciones asociadas a las siete 
áreas del Programa y de los cin-
co componentes de la Estrategia. 
Incluso, fuimos pioneras en la línea 
ayuda durante la etapa de Covid-19. 
A nivel de país, el PAM incide, direc-
tamente, en las 169 casas de orienta-
ción a la mujer y a la familia.

“Uno de los principales logros 
del Programa en la provincia ha 
sido la materialización del Centro 
Integral para la Mujer y la Niña en 
Cienfuegos, que debe inaugurar-

se en marzo próximo, con sede 
en el Centro Provincial de Higie-
ne, Epidemiología y Microbiolo-
gía (CPHEM)”.

¿Por qué crear un centro de 
este tipo?

“Independientemente de abar-
car al sexo femenino en su tota-
lidad, la mayoría de las féminas 
cienfuegueras están en el rango 
de edad de 41 a 55 años, etapa en 
la que nuestro cuerpo se trans-
forma. Esas mujeres merecen 
especial atención y no solo por 
enfrentar el climaterio —que ya 
es un reto abrumador— también 
por los cambios en su entorno 
familiar. Todavía conviven con 
hijos y hasta nietos, y deben cui-
dar a sus mayores. Entonces, para 
ellas es tres veces más difícil lidiar 
con las hormonas. Ahí estaremos 
especialistas de diversas ramas 
y, no a propósito, pero todas son 
mujeres: una médico, una psicó-
loga, una trabajadora social, una 
abogada y una fiscal”. 

No en pocas ocasiones, la mu-
jer encuentra importantes es-
cenarios de desarrollo social y 
profesional, pero mantiene una 
contradicción interna entre lo 
público y lo privado, debido al 
papel protagónico que desem-
peña en los cuidados de los hi-
jos, los enfermos y los ancianos 

en el ámbito familiar.
El PAM es un mecanismo im-

prescindible para promover la 
igualdad de género en el país y 
se aprobó por el Consejo de Mi-
nistros en octubre de 2021; entró 
en vigor por el Decreto Presiden-
cial 198/2021 del 8 de marzo de 
ese año y consta de siete áreas: 
empoderamiento económico de 
las mujeres; medios de comuni-
cación; educación, prevención y 
trabajo social; acceso a la toma de 
decisiones; legislación y derecho, 
marco normativo y sistema de 
protección contra todas las for-
mas de discriminación y violen-
cia; salud sexual y reproductiva; y 
estadísticas e investigaciones.

Este Programa resume, en 
medidas y acciones, la voluntad 
política del Estado cubano sobre 
los temas de igualdad de género, 
la eliminación de estereotipos y 
legitima una práctica que se ha 
ejercido desde el triunfo de la Re-
volución, en aras de darle el pro-
tagonismo que siempre ha tenido 
la mujer en la sociedad.

Sin Federación no hay adelanto para la mujer cubana

       Foto: Cedeño

Liz López García


